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РЕКЛАМА

VII Международный
кинофестиваль ARCTIC OPEN

пройдёт с 7 по 10 декабря. 
В конкурсной программе –

53 картины из 17 стран.
Во время фестиваля зрители 

имеют возможность не только 
посмотреть фильмы, но и обсудить 

их с режиссёрами и актёрами.

——>|5

ARCTIC ОPEN:
НА СТАРТЕ КИНОФЕСТИВАЛЯ
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В Северодвинске заключены контракты на автобусные 
перевозки: 21 маршрут в городе корабелов достался 
компании «Рико», которая в данный момент 
является ключевым перевозчиком в Архангельске. 
Однако северодвинцы восприняли эту новость 
с настороженностью. Ведь ТК «Рико» не снискала 
особой любви в областном центре, к перевозчику по-
прежнему много претензий. На неудобные вопросы 
по поводу грядущей транспортной реформы ответил 
глава Северодвинска Игорь АРСЕНТЬЕВ.

К а к р а н е е р ас с к а з ы в а л 
«Бизнес-класс», в конце октября 
администрация города корабе-
лов объявила конкурсные проце-
дуры по определению перевоз-
чиков. Разыгрывалось пять лотов, 
в каждый из которых вошли по 4-5 
автобусных маршрутов. В общей 
сложности на торги был выстав-
лен 21 маршрут. На каждый из пяти 
контрактов претендовало две ком-
пании. В итоге победителем объ-
явлена фирма «Рико». Примеча-
тельно, что ценовые предложе-
ния второго участника торгов были 
ниже. Учитывались и другие фак-
торы, в частности опыт компании 
на рынке.

Таким образом, с 1 июля 
2024 года на автобусные марш-
руты Северодвинска выйдет ТК 
«Рико», ранее имевшая москов-
скую «прописку», но в конце про-
шлого года перерегистрировав-
шаяся в Архангельске. Контракты 
заключены на 7 лет – до 30 июня 
2031 года, их общая сумма – свы-
ше 5,4 млрд рублей.

НОВОГОДНИЙ КОЛЛАПС
Необходимость в этой рефор-

ме назрела давно. По словам Иго-
ря Арсентьева, сегодня существу-
ют серьёзные проблемы с местны-
ми перевозчиками. Количество жа-
лоб от населения растёт.

«Когда я пришёл работать 
на должность главы – 20 дека-
бря прошлого года, в Северод-
винске как раз проходили торги 
на обеспечение автобусного со-
общения в городе. Итоги подво-
дились буквально перед Новым 
годом, под самую ёлочку. На не-
сколько лотов местные подряд-
чики не сочли возможным выйти, 
потому что был альтернативный 
участник, который предложил луч-
шие условия с точки зрения 44-го 
Федерального закона, – расска-
зал Игорь Валентинович. – На не-
которые маршруты вышел архан-
гельский перевозчик. И уже с ян-
варя начались проблемы, прежде 
всего связанные с невыходом ав-
тобусов на линии. Подрядчик го-
нял их из Архангельска. И все но-
вогодние праздники мы занима-
лись налаживанием автобусного 
сообщения, бегали за подрядчи-
ком. До директора я дозвонить-
ся не мог».

В итоге с этим перевозчиком –
архангельской фирмой «Ресурсав-
то» – контракт был расторгнут.

БЕСКОНЕЧНЫЕ «СТОЛЫ 
ПЕРЕГОВОРОВ»

«Мы обратились к местным 
перевозчиками, чтобы они выш-
ли на «освободившиеся» марш-
руты. Уточню, что стоимость пер-
вых контрактов равнялась 1 руб-
лю, то есть перевозки не субси-
дировались из бюджета. Однако 
местные предприниматели рабо-
тать на этих условиях были не го-
товы. И тогда встал вопрос о пре-

доставлении субсидии на возме-
щение выпадающих расходов. Мы 
предусмотрели в бюджете 10 млн 
рублей на контракт, который дей-
ствовал по летние месяцы вклю-
чительно. Это был первый «звоно-
чек», предупреждающий, что си-
туация на рынке автобусного со-
общения существенно ухудшает-
ся», – убеждён глава Северодвин-
ска.

Затем перевозчики и власти 
города корабелов вновь начали 
переговоры.

«Подрядчики попросили увели-
чить субсидию, чтобы продолжить 
работу. Мы согласились, но через 
два месяца снова сели за стол пе-
реговоров. И в целом, начиная 
с января 2023 года, финансирова-
ние перевозок из местного бюд-
жета составило 77 млн рублей», –
уточнил Игорь Арсентьев.

ГЛАВА «ВЫДАВЛИВАЕТ» 
ПЕРЕВОЗЧИКОВ?

При этом главу Северодвинска 
неоднократно обвиняли в «выдав-
ливании» местных перевозчиков 
с рынка.

«Это неправда. Наоборот, мы 
всячески помогали им, чтобы они 
продолжали работать на маршру-
тах. Мы все понимаем, что перего-
ворные процессы выстраиваются 
исходя из того, есть ли конкурен-
ция на рынке, – подчеркнул градо-
начальник. – При этом замечаний 
и жалоб от населения поступало 
много. В 2020 году зафиксирова-
но более 148 обращений по пово-
ду некачественного автобусного 
обслуживания, в этом году их уже 
свыше 1000. Безусловно, мы будем 
предъявлять штрафные санкции 
к перевозчикам, можем хоть зав-
тра с любым из них контракт рас-
торгнуть. Но что делать дальше? 
Альтернативы, к сожалению, пока 
нет. И работать с ними необходимо 
до 30 июня 2024 года, как и пред-
полагают условия муниципально-
го контракта».

При этом с 15 ноября в Се-
веродвинске подорожал проезд 
в общественном транспорте: би-
лет теперь стоит 40 рублей. Ини-
циатором подорожания проезда 
стали транспортные компании. 
Они заявили, что близки к ри-
ску полного невыполнения сво-
их контрактных обязательств, 
и главная причина – продолжаю-
щийся рост цен на топливо. До-
бавим, что в прошлый раз про-
езд в Северодвинске подорожал 
в декабре прошлого года: с 35 
до 37 рублей.

«Нас перевозчики заранее 
уведомили о том, что осенью бу-
дут поднимать этот вопрос и об-
ращаться в Агентство по тари-
фам и ценам Архангельской об-
ласти. Так что помимо субсидии 
(77 миллионов рублей) с 15 но-
ября на 3 рубля повышен тариф. 
И скажу прямо: повышения каче-
ства транспортного обслужива-
ния не будет! Сегодня мы говорим 
о сохранении объёма перевозок 
до 30 июня», – добавил Игорь Ва-
лентинович.

А НЕ ЗАМАХНУТЬСЯ ЛИ…
НА ТРАНСПОРТНУЮ 

РЕФОРМУ?
Решением ситуации виделось 

проведение транспортной рефор-
мы по образу и подобию той, кото-
рая в этом году началась в Архан-
гельске. Хотя стартовала она в об-
ластном центре с большими про-
блемами, связанными с поставкой 
автобусов, запуском газовой за-
правки, большим количеством ДТП, 
нехваткой персонала.

«Когда мы подошли к форми-
рованию требований и критери-
ев, изучили опыт Архангельска. 
Понятно, что архангельские вла-
сти набили много шишек. Вме-
сте с правительством региона мы 
осознанно выбрали датой старта 
реформы 1 июля 2024 года, чтобы 
у перевозчика было больше вре-
мени подготовиться. В Архангель-
ске были установлены сжатые сро-
ки, поэтому и возникли шерохова-
тости. У «Рико» есть семь месяцев, 
чтобы закупить автобусы, набрать 
персонал, найти производствен-
ную базу, сформировать маршрут-
ную сеть и начать перевозки в Се-
веродвинске», – уточнил Игорь 
Арсентьев.

Сегодня в городе корабе-
лов работает около 85 автобусов, 
а со стартом реформы их будет 
уже 105. Перевозчик должен заку-
пить для Северодвинска автобусы 
не старше 2022 года выпуска, кото-
рые будут брендированы в едином 
стиле. Работать они должны на при-
родном газе. В городе планируется 
построить газовую заправку. Про-
ект реализует резидент Арктиче-
ской зоны компания «Трансгаз», от-
крывшая в январе 2023 года ана-
логичную заправку в Архангельске.

«Заправка разместится на ули-
це Двинской и абсолютно точ-
но будет введена в эксплуатацию 
до 1 июля», – заверил Игорь Вален-
тинович.

Как сообщили в ТК «Рико», ав-
тобусы планируется закупить не-
скольких марок, однако основной 
будет LOTOS.

«Автобусы этой марки уже хо-
дят в Архангельске, Москве, Санкт-
Петербурге, Ярославле, Мирном, 
Петропавловске-Камчатском, Че-
боксарах, Казани, Набережных Чел-
нах, Нижнем Новгороде. В качестве 
топлива используется метан, что 
делает общественный транспорт 
более экологичным и безопасным. 

Баллоны с метаном не взрывают-
ся, в случаях дефекта газ улетучи-
вается. При пожарах газ выгора-
ет, стравливаясь через специаль-
ные плавкие вставки», – рассказа-
ли в компании.

Глава Северодвинска заявил, 
что планирует контролировать про-
цесс производства и поставки авто-
бусов и готов даже командировать 
сотрудника на завод-изготовитель.

НЕГАТИВ 
ИЗ-ЗА «СМЕРТЕЛЬНОГО» ДТП

Игорь Арсентьев в прямом эфи-
ре ответил на наиболее частые во-
просы северодвинцев.

«Я понимаю, что негатива в от-
ношении перевозчика много, 
и в соцсетях это активно транс-
лируется. В Архангельске произо-
шло резонансное ДТП с гибелью 
пешехода. Но это было трагиче-
ское стечение обстоятельств, ко-
торое нелогично брать для оценки 
работы перевозчика в целом. Хотя, 
конечно, количество ДТП, которое 
происходит в Архангельске с но-
выми автобусами, вызывает опа-
сения, – не отрицает глава Севе-
родвинска. – Также есть вопросы 
по поводу приезжих сотрудников 
«Рико», которых много в Архангель-
ске. Напомню, что Северодвинск –
территория с регламентированным 
посещением иностранных граж-
дан. Мы будем настаивать на тру-
доустройстве местных водителей 
и кондукторов».

Как пояснили в ТК «Рико», при-
влечение командированных води-
телей в Архангельске – вынужден-
ная мера ввиду недобора местных 
кадров.

«Доля командированных води-
телей составляет около 20% от об-
щего числа штатных сотрудников. 
Компания стремится свести это 
число к нулю», – добавил перевоз-
чик.

Ещё один популярный вопрос: 
куда пойдут налоги?

«Развенчаю основной миф, что 
раз компания московская, то и на-
логи пойдут в Москву. Это не так. 
Есть требование по регистрации 
предприятия либо его обособлен-
ного подразделения на террито-
рии пребывания. И мы будем на-
стаивать, чтобы НДФЛ – осново-
полагающий налог с точки зрения 
наполнения местного бюджета –
перевозчиком был обеспечен», –
подчеркнул Игорь Арсентьев.

ЛЬГОТЫ И НЕЛОГИЧНОЕ 
ПОДОРОЖАНИЕ

Также северодвинцев волнует 
вопрос сохранения льгот на авто-
бусные перевозки.

«Все действующие льготы бу-
дут сохранены. У нас их перечень 
шире, чем в Архангельске, и мы 
знаем объём задач по обеспече-
нию льготного проезда – все эти 
статьи затрат в местном бюджете 
предусмотрим», – заверил Игорь 
Валентинович.

В Архангельске действует 
транспортная карта «Льготная» 
для ветеранов и горожан старше 
70 лет. Однако в областном цен-
тре ушла практика продажи про-
ездных, даже школьных и студен-
ческих, которые позволяют суще-
ственно экономить на проезде. 
Этот вопрос обсуждался на сессии 
Архангельской городской Думы 
29 ноября.

По мнению депутатов, повы-
шение тарифа даже на 4 рубля яв-
ляется серьёзным ударом по се-
мейному бюджету. В зоне риска –
многодетные семьи, которые еже-
дневно пользуются общественным 
транспортом, а также студенты, чья 
стипендия не покрывает не то что 
месячные, даже недельные расхо-
ды на проезд в автобусе.

Депутаты сочли повышение та-
рифа нелогичным. В качестве обо-
снования перевозчика указывался, 
в частности, рост стоимости топли-
ва. Однако в Архангельске автобу-
сы ездят не на бензине, а на мета-
не. По мнению депутатов, в дан-
ном случае проезд должен деше-
веть, а не дорожать.

«Повышение рассчитывалось 
по специальной методике подсчё-
та. Если бы тариф не изменился, 
это повлекло бы увеличение за-
трат на автобусное обеспечение 
со стороны городского бюджета», –
пояснил на сессии заместитель 
главы Архангельска по инфра-
структурному развитию Алек-
сандр МАЙОРОВ.

Однако депутатов это не убе-
дило. Помимо прочего, у жите-
лей города есть много претензий 
к «Рико» и по качеству перевозок: 
люди сообщают о случаях неакку-
ратного вождения, есть прецеден-
ты и с получением пассажирами 
травм. Все эти вопросы планирует-
ся обсудить с перевозчиком на ко-
миссии городской Думы в ближай-
шее время.

Резонанс: Глава Северодвинска рассказал о грядущей транспортной реформе

Учесть ошибки Архангельска

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Ф
от

о 
vk

.c
om

/s
ev

er
od

vi
ns

k_
ad

m



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 46 (1150)  4.12.2023  BCLASS.RU Подробности

На прошедшей 29 ноября сессии 
Архангельской городской Думы депутаты 
приняли в первом чтении бюджет 
Архангельска на 2024 год и плановый период 
2025-2026 годов. На вопросы руководителям 
профильных направлений администрации 
города пришлось отвечать более полутора 
часов, но почти все они были, по сути, 
предложениями на перспективу. В целом 
работа финансового блока получила 
положительную оценку.

В РОСТ НА МИЛЛИАРД
Основные показатели го-

родского бюджета, а имен-
но они являются предме-
том первого чтения, дей-
ствительно внушают оп-
тимизм. Доходы конкрет-
но на 2024 год составят 
15,7 млрд рублей. Из них око-
ло 7,3 млрд – собственные 
доходы бюджета: это при-
мерно на 17%, или на 1 млрд 
рублей, больше в сравнении 
с первоначальным планом. 
Расходы предусмотрены 
в размере 16,4 млрд рублей.

«При этом мы ожидаем 
принятия во втором чтении 
областного бюджета и уточ-
нения сумм межбюджетных 
трансфертов – в части увели-
чения объёма средств, при-
влечённых в экономику горо-
да», – пояснил заместитель 
главы города по вопросам 
экономического развития 
и финансам Даниил ША-
ПОШНИКОВ.

Соответственно, дефи-
цит городского бюджета 
в текущих цифрах составля-
ет около 0,7 млрд: 10% от об-
щего годового объёма дохо-
дов без учёта безвозмезд-
ных поступлений. На 2025 
и 2026 годы запланированы 
бездефицитные бюджеты. 
Архангельск остаётся в груп-
пе муниципалитетов с высо-
кой долговой устойчивостью.

«В бюджете предусмо-
трено выполнение всех со-
циальных гарантий и обяза-
тельств, при этом мы даже 
наращиваем финансирова-
ние по ряду направлений, – 
уточнил Даниил Шапошни-
ков. – Это поддержка детей, 
в том числе с ограниченными 
возможностями здоровья, 
обеспечение питания школь-

ников и воспитанников дет-
ских садов. Отдельное на-
правление – поддержка пе-
дагогов: частичная компен-
сация аренды жилья, пре-
мии главы, целевое обуче-
ние. Вместе с тем наш бюд-
жет в этом году снова пере-
ходит к развитию. Основные 
его показатели отражают 
рост городской экономики, 
что позволяет реализовы-
вать и дополнительные ин-
фраструктурные проекты».

Речь идёт не только о до-
рожной сфере. Предус-
мотрены, в частности, ка-
питальный ремонт зданий 
муниципальных учрежде-
ний образования и культу-
ры, строительство новых 
спортивных объектов. Про-
должается ремонт тротуа-
ров и дворовых проездов. 
Городская адресная ин-
вестиционная программа 
на 2024 год сформирова-
на в объёме почти 1,9 млрд 
рублей – это на 34% больше 
уровня 2023 года. На реали-
зацию национальных про-
ектов на условиях софинан-
сирования с федеральным 
и областным бюджетами за-
резервировано 960 млн руб-
лей.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ НОВОГО 
СОЗЫВА

Отвечая на вопросы де-
путатов, директор депар-
тамента финансов Веры 
ЛЫЧЁВА, в частности, под-
твердила, что в расходной 
части бюджета полностью 
учтено повышение МРОТ 
на 18,5%, рост зарплат 
в сферах культуры и допол-
нительного образования; Ар-
хангельск продолжит уча-
стие во всех национальных 
проектах и федеральных 
программах, включая «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» и «Безопас-

ные качественные дороги». 
По БКД, в частности, будет 
разыграно семь контрактов, 
в том числе на одну из клю-
чевых магистралей города – 
проспект Ломоносова.

По предложению депута-
тов будет прорабатываться 
вопрос о более полном ос-
нащении системами видео-
наблюдения благоустро-
енных территорий обще-

го пользования. При этом 
во вновь заключаемых кон-
трактах этот пункт уже будет 
входить в техзадание. Дела-
ется это прежде всего для 
защиты от вандалов и пор-
чи имущества.

С опережением решает-
ся и задача по улучшению 
освещённости города. Сей-
час показатель горения фо-
нарей вырос с 69% до 83%, 

при этом старые лампы ме-
няются на более эффектив-
ные светодиодные светиль-
ники. Однако, по мнению де-
путатов, надо стремиться 
«к заветной сотке».

«Да, сейчас в бюдже-
те заложен показатель в 83 
процента, но мы слышим об-
ращения жителей, в том чис-
ле транслируемые вами. Се-
годня на уровне администра-

ции города уже принято ре-
шение увеличить этот про-
цент до 95», – уточнил Дани-
ил Шапошников.

Кроме того, на 2024 года 
запланировано строитель-
ство шести новых воздуш-
ных линий электропереда-
чи в разных округах: на ули-
цах Галушина и Касаткиной, 
на Московском проспекте, 
в Соломбале и на Бревен-
нике.

«В этом году существен-
но увеличились доходы бюд-
жета, прежде всего за счёт 
нашего основного источни-
ка – НДФЛ и фондов опла-
ты труда, – отметил Сергей 
ЧАНЧИКОВ, председатель 
постоянной комиссии Ар-
хангельской городской 
Думы по вопросам бюдже-
та, финансов и налогов. – 
Впереди второе чтение бюд-
жета, и к нему депутаты либо 
фракции будут готовить по-
правки по конкретным ста-
тьям расходов. Мы все пони-
маем, что делать это необхо-
димо взвешенно и в преде-
лах предложенных показа-
телей. В целом же работу ад-
министрации города по фор-
мированию бюджета оцени-
ваем положительно».

Во втором чтении город-
ской бюджет будет рассма-
триваться на день позже об-
ластного – 14 декабря.

«В сравнении с приняти-
ем бюджета – 2024 доста-
точно тихо прошло утверж-
дение изменений в бюджет 
текущего года. Между тем 
приняты очень серьёзные 
решения. Я бы выделил по-
правку о перераспределе-
нии сэкономленных нами 
средств в сумме 4 млн руб-
лей на закупку необходимо-
го оборудования с целью от-
крытия ясельных групп в че-
тырёх детских садах – № 37, 
56, 96, и 121. Таким обра-
зом городские власти соз-
дают все условия для реше-
ния такого важного вопроса, 
как размещение малышей 
от года до двух лет в детса-
дах Архангельска», – доба-
вил председатель Архан-
гельской городской Думы 
Иван ВОРОНЦОВ.

Пульс города: Бюджет Архангельска принят в первом чтении

«Мы возвращаемся к бюджету развития»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

На сессии городской Думы принят в первом
чтении бюджет на 2024 год. Приоритет
расходования средств в следующем году
сохраняется за социально-культурной
сферой: 60% всех расходов будут
направлены на образование, социальное
обеспечение, развитие культуры и спорта.
Мы предусмотрели в бюджете сохранение
всех мер социальной поддержки, а также
дополнительные средства – в том числе
на развитие системы целевого обучения
студентов. Получив специальность, они станут
частью педагогического коллектива конкретной
школы или детского сада. Уже в следующем
году образовательные учреждения города
смогут заключить 52 договора целевого
обучения. Кадровое обеспечение школ –
одно из важных направлений президентского
нацпроекта «Образование». Для нас это
более чем актуально.

Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска
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Долгожданное решение принято: 30 ноября премьер-
министр России Михаил МИШУСТИН подписал 
постановление Правительства РФ, расширяющее 
действие «Дальневосточной ипотеки» на Арктическую 
зону страны. Таким образом, у жителей Архангельской 
области появилась возможность приобрести жильё 
по льготной процентной ставке. Кредиты под 2% 
станут доступны и на строительство, и на покупку 
жилья.

Напомним, что с инициативой 
распространения «Дальневосточ-
ной ипотеки» на регионы Аркти-
ческой зоны РФ, что станет се-
рьёзным стимулом и для разви-
тия всего Русского Севера, вы-
ступил губернатор Архангель-
ской области Александр ЦЫ-
БУЛЬСКИЙ. В апреле 2023 года 
во время рабочей поездки в По-
морье заместитель председате-
ля Правительства РФ Юрий ТРУТ-
НЕВ поддержал это предложе-
ние и подтвердил возможность 
его продвижения на федераль-
ном уровне. Сейчас такое реше-
ние принято.

«Долгожданная новость для 
жителей Архангельской обла-
сти: по поручению Президен-
та РФ своё действие начина-
ет «арктическая ипотека», – на-
писал в своих аккаунтах в соци-
альных сетях Александр Цыбуль-
ский. – Спасибо Владимиру Вла-
димировичу Путину за поддержку 
нашей инициативы, которая важ-
на не только для Архангельской 
области, но и для других регио-
нов АЗРФ».

УСЛОВИЯ ДОСТУПНОСТИ
Новой мерой господдержки 

при строительстве и покупке жи-
лья смогут воспользоваться жите-
ли Архангельска, Северодвинска, 
Новодвинска, Приморского, Пи-
нежского, Онежского, Мезенско-
го, Лешуконского районов и окру-
гов, а также Новой Земли. Условия 
получения фактически те же, что 
и по «Дальневосточной ипотеке». 
Первоначальный взнос – от 20%, 
это могут быть собственные день-
ги, материнский капитал или реги-
ональная выплата. Срок кредита –
до 20 лет. Ставка не выше 2%. При 
этом сумма займа может состав-
лять не более 6 млн рублей. Льгот-
ная ипотека выдаётся один раз 
на одну семью. Государство берёт 
на себя часть ипотечных расходов, 
поэтому ставка такая низкая.

«Арктическая ипотека» доступ-
на молодым семьям, в которых 
обоим супругам до 35 лет, или се-
мьям с одним родителем до 35 лет, 
если есть ребёнок до 18 лет. Для 
сотрудников образовательной или 
медицинской сфер – например, 
учителей, воспитателей детсадов 
или врачей – ограничений по воз-
расту нет, но необходим стаж ра-
боты в соответствующем учреж-
дении в Арктической зоне – не ме-

нее пяти лет. Кроме этого, льго-
та доступна вынужденным пере-
селенцам с территорий Украины, 
ЛНР и ДНР, а также гражданам, ко-
торые приехали в Арктику по про-
граммам повышения трудовой мо-
бильности.

Дополнительно к общим тре-
бованиям у банков есть и свои. 
Вот основные: минимальный 
стаж на последнем месте рабо-
ты – от трёх до шести месяцев, 
возраст на момент погашения зай-
ма не должен превышать 70-75 лет. 
При этом условия банков не могут 
противоречить основным параме-
трам программы.

НЕ ТОЛЬКО КВАРТИРУ, 
НО И ДОМ

С помощью новой льготной 
ипотеки можно приобрести прак-
тически любой тип жилой недви-
жимости: квартиру в строящемся 
или готовом доме от застройщи-
ка, готовый или строящийся та-

унхаус или дом с участком – тоже 
только от застройщика, готовое 
жильё на вторичном рынке у физи-
ческого лица по договору купли-
продажи.

Последнее правило действу-
ет не для всех районов Архангель-
ской области, необходимо уточ-
нять информацию в банке. Так, на-
пример, в областном центре при-
обрести жильё можно будет толь-
ко в новостройке у застройщика. 
А в Новодвинске можно рассма-
тривать и варианты на вторичном 
рынке.

При покупке готового или стро-
ящегося жилья стоимость ква-
дратного метра на момент под-
писания кредитного договора 
не должна превышать среднеры-
ночную стоимость в соответству-
ющем субъекте РФ. Эти нормы ут-
верждает Минстрой. Для Архан-
гельской области определена сто-
имость чуть ниже ста тысяч рублей 
за квадратный метр. Также на кре-

дитные средства можно профи-
нансировать строительство дома 
на имеющемся или приобретае-
мом земельном участке. Дом раз-
решено строить самому или си-
лами нанятой подрядной органи-
зации.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ
«Арктическая ипотека», как 

и любая льготная программа, 
решает определённые соци-
альные задачи на территории. 
В данном случае предполагает-
ся оживить стройку в сельской 
местности и моногородах, сни-
зить отток молодого населения 
и повысить доступность жилья. 
Исходя из этих задач и форми-
руются условия ипотеки. Кро-
ме того, есть расчёт и на то, что 
ограничение стоимости жилья, 
доступного по льготной про-
грамме, будет стимулировать 
снижение цен. Ряд застройщи-
ков в Архангельске уже сообщи-
ли о наличии таких домов. На-
пример, один из известных де-
велоперов предлагает кварти-
ры в домах из кирпича с отдел-
кой «серый ключ» в Архангельске 
в районе Майской Горки (шестой 
микрорайон) и в Северодвинске 
на проспекте Труда.

ПОВЫШЕННЫЙ СПРОС
В конце октября – начале но-

ября российские банки откры-
ли приём заявок на «Арктическую 
ипотеку», среди них – Сбербанк, 
ВТБ и «Дом.РФ». Каждый креди-
тор предлагает собственные ипо-
течные программы, разработан-
ные в соответствии с постановле-
нием Правительства РФ, и серви-
сы. Для принятия решения реко-
мендуется проконсультировать-
ся и подать заявку на получение 
кредита сразу в несколько банков 
и выбрать того кредитора, который 
предложит наиболее подходящие 
условия.

Банкиры отмечают, что спрос 
высокий: в ВТБ, в частности, 
с конца октября было подано бо-
лее 1,2 тысячи заявок на «аркти-
ческую ипотеку», сообщили в кре-
дитной организации. Банк начал 
приём заявок 24 октября. Боль-
ше всего заявок подали жите-
ли Красноярского края, Мурман-
ской и Архангельской областей. 
Аналогическая ситуация в Сбере 
и Дом.рф: там приём заявок на-
чался несколько позже, но спрос 
также высокий.

Правительство распространило действие программы «Дальневосточная ипотека» на Арктическую зону РФ

По инициативе губернатора 
и с поддержкой президента

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

СПРАВКА БК
В ноябре 2023 Президент РФ поручил распространить
«Дальневосточную ипотеку» на работников организаций
оборонно-промышленного комплекса, расположенных
на Дальнем Востоке и сухопутных территориях Арктики
(без учёта предусмотренных в программе условий,
касающихся возраста и семейного положения граждан).
Правительство должно подготовить доклад по этому
вопросу к середине декабря.
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Международный кинофестиваль 
ARCTIC OPEN пройдёт с 7 по 10 декабря 
в Архангельске, Северодвинске, 
Новодвинске, Коноше и Североонежске 
на 17 площадках. Кинозалы, киноклубы, 
библиотеки, музеи, кафе, социальные 
учреждения превратятся в настоящие 
кинотеатры. Во время фестиваля зрители 
не только посмотрят, но и обсудят 
на творческих встречах фильмы программы.

В Архангельскую область 
приедут больше 130 участ-
ников ARCTIC OPEN: режис-
сёры, актёры, операторы, 
продюсеры и другие спе-
циалисты мира кино из раз-
ных регионов России, а так-
же из Франции, Турции, Мек-
сики, Узбекистана, Грузии, 
Азербайджана, Индонезии, 
Китая и Великобритании.

В конкурсной програм-
ме ARCTIC OPEN 53 филь-
ма из 17 стран: 10 полно-
метражных, 21 короткоме-
тражный, 22 документаль-
ных. Ещё четыре фильма –
во внеконкурсном показе

Откроет кинофестиваль 
пронзительная поэтическая 
картина в жанре роуд-муви, 
рассказывающая о реаль-
ной жизни людей на Коль-
ском Севере, – «Последний 
теплоход» (16+) режиссёра 
Ильи Желтякова, производ-
ство студии «Ленфильм».

Председатель жюри пол-
нометражного кино – Вера 
Сторожева, российский ре-
жиссёр. Художественные 
фильмы также будет оцени-
вать актриса, уроженка Ар-
хангельска Елена Панова. 
В коротком метре главный 
судья Алексей Романов –
председатель Союза кине-
матографистов Республики 
Саха. Медиажюри возглав-
ляет Леонид Черток – ре-
дактор, основатель ИА «Рус-
Норд». В судейской комис-
сии документалистов пред-
седательствует Алексей Фе-
дорченко – кинорежиссёр 
и продюсер. Кстати, во вне-
конкурсной программе бу-
дет представлен его фильм 
«Колбаса Митрофана Аксё-
нова» (18+). Это библиотеч-
ный детектив про малоиз-
вестного русского филосо-
фа и учёного, который пред-
восхитил теорию относи-
тельности на 10 лет раньше 
Эйнштейна. В новой картине 
есть особенный персонаж –
созданная нейросетью фи-
гура философа, а также спи-
ритические сеансы и объяс-

нение природы четвёртого 
измерения на примере… 
колбасы.

Зарубежных кинемато-
графистов в жюри ARCTIC 
OPEN представляют актёр 
из Великобритании Джо-
натан Солвей; режиссёр 
из Турции Эйдже Сойдам; 
деятель культуры Грузии, 
киновед и кинокритик, сце-
нарист Дали Окропиридзе; 
сценарист, режиссёр, про-
дюсер, фотограф из Мекси-
ки Хельмут Досантос.

Во внеконкурсную про-
грамму фестиваля вошёл 
также фильм Хельмута До-
сантоса «Боги Мексики» 
(18+). Это кинорассказ о вы-
ходцах из Африки, живу-
щих в самых дальних угол-
ках этой латиноамерикан-
ской страны. Работа над ки-
нолентой заняла девять лет.

Сквозная тематика филь-
мов этого года – «Истории 
портового города», что отра-
жено и в названии социокуль-
турного проекта «Кинопорт 
ARCTIC OPEN», поддержан-
ного Министерством культу-
ры РФ и Президентским фон-
дом культурных инициатив.

В Архангельск представ-
лять морскую тематику при-
едут режиссёры Борис Хлеб-
ников с фильмом «Снегирь» 
(16+) и Диана Друкарова 
с киноработой «Лили и море» 
(18+).

В категории полноме-
тражных игровых фильмов 
«Дебют» представлены ра-
боты Марии Лойтер «Как 
звёзды» (18+), Алекса Некто 
«Анна и Вано. Ванна и вино» 
(16+). Оба автора также при-
едут на кинофестиваль.

Творчество архангель-
ских режиссёров пред-
ставлено тремя фильмами: 
«Эфир» (16+) Николая Флот-
ского, «Влюблённые в Аркти-
ку» (12+) Анастасии Ломаки-
ной и «Скит» (6+) Инги Шар-
шовой.

Самый длительный путь 
до кинофестиваля продела-
ют режиссёры из Китая и Ин-
донезии. Автор фильма Хар-
са Пердана представит до-
кументальную работу «Капи-
тан индонезийских морей» 

(16+). Китаянка Исин Ли – ко-
роткометражный фильм «По-
терянная жизнь» (18+).

«Когда я окончила уни-
верситет, в Китае началась 
эпоха потокового мульти-
медиа, короткие видеоро-
лики стали популярными. 
Новички сразу могли стать 
режиссёрами, не имея опы-
та работы помощником ре-
жиссёра или другим рядо-
вым сотрудником. В то вре-
мя я сняла много коротко-
метражек, телевизионных 
программ, эстрадных шоу, 
творческих фильмов. Опира-
ясь на свой опыт, могу ска-
зать, что меня интересуют 
темы «общество» и «люди». 
Я стремлюсь оставить по-
сле себя что-то важное, уча-
ствую в проектах с устойчи-
вой ценностью. Основыва-
ясь на этой идее, я и создала 
фильм «Потерянная жизнь» 

в конце периода COVID-19, 
выступив как сценарист, ре-
жиссёр и редактор», – рас-
сказывает Исин Ли.

В дни фестиваля зрите-
лям презентуют сериал для 
СТС «Из поморов мы» про-
дюсеров Фёдора Бондар-
чука и Дмитрия Табарчука. 
Часть сцен для него снима-
ли в Архангельской области. 
Сюжет строится вокруг Ми-
хаила Ломоносова: по сце-
нарию великого учёного 
предстоит сыграть извест-
ному актёру, который нахо-
дится в творческом кризисе. 
Главную роль исполняет Па-
вел Деревянко. На презен-
тации будут присутствовать 
креативный продюсер про-
екта Дмитрий Белавин и ре-
жиссер Раиля Каримова.

Официальное открытие 
VII ARCTIC OPEN состоится 
7 декабря на площадке Ар-

хангельского театра дра-
мы. В программе меропри-
ятия – и традиционная «арк-
тическая дорожка», и при-
ветствие участников фести-
валя на площади перед те-
атром. «Музыку портово-
го города» на сцене испол-
нит джазовый коллектив 
SweetHotJazzBand из Санкт-
Петербурга с фронтменом 
Вовой Чё Морале.

На открытии наградят 
победителей IT-квеста «Сни-
ми своё кино». Напомним, 
что жители Поморья снима-
ли мини-фильмы о Севере, 
выполняя задания чат-бота 
в Telegram или в «ВКонтак-
те». Награды от спонсоров 
получат пять победителей, 
главный приз – мотособака.

Деловая программа фе-
стиваля «Арктика 2062» 
пройдёт в партнёрстве 
с проектом «Россия 2062» 

и АНО «Большая земля». Ме-
роприятия начнутся в тури-
стическом комплексе «Ма-
лые Карелы» 6 декабря. Фо-
рум объединит представи-
телей киноиндустрии, аркти-
ческих СМИ, науки, искус-
ства, НКО, туризма и бизне-
са в процессе создания мо-
дели позитивного и привле-
кательного будущего Аркти-
ки в контексте идеи «эконо-
мика заботы».

Уже начала работу кино-
лаборатория «Арктическая 
жара» – мастерская по соз-
данию мини-фильмов о Се-
вере. Снимать их будут в Ар-
хангельске и его окрестно-
стях с 1 по 9 декабря коман-
ды режиссёров и операто-
ров. Кроме того, пять опера-
торов из Архангельска и Се-
веродвинска снимут филь-
мы с начинающими режис-
сёрами, студентами филиа-
ла ВГИК имени Герасимова 
в Ташкенте. Мастера курса –
российский и узбекский ки-
норежиссёр Юсуп Разыков 
и кинооператор Юрий Ми-
хайлишин. Результаты по-
кажут зрителям 10 декабря 
в научной библиотеке САФУ.

Кстати, режиссёры из Уз-
бекистана узнавали об Ар-
хангельске на лекциях. С те-
мой Арктики, конкретно на-
шего региона участников ла-
боратории онлайн знакомил 
Владислав Дреко – краевед, 
экскурсовод, координа-
тор ЦСИ Архангельск (Цен-
тра социальных инноваций 
в сфере культуры).

«Хотелось показать Се-
вер такими, каким я его про-
живаю. Это значит показать 
искренне, по-настоящему. 
То есть это была трансляция 
личного опыта, восприятия 
и отношения на базе и в кан-
ве исторического, экономи-
ческого и социокультурно-
го контекста. Вовсе не стре-
мился создавать какой-ли-
бо образ. Хотелось задать 
направление взгляда, пока-
зать, на что можно обратить 
внимание. Я рассказал о на-
ших исследованиях города, 
о музыкальной жизни Архан-
гельска, развитии архитек-
турного облика, по мере воз-
можности – о быте жителей, 
а также об особенностях 
островных территорий», –
рассказал Владислав Дреко.

Бесплатные онлайн-
билеты на фестиваль-
ные кинособытия и под-
робная программа – 
на сайте ARCTIC OPEN 
https://arctic-open.com/
calendar2023/.

Событие: Кинофестиваль ARCTIC OPEN пройдёт в Поморье в седьмой раз

Анна МОРОЗОВА

журналист

БК
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На Севмаше состоялась торжественная 
церемония вывода из эллинга атомного 
подводного крейсера «Архангельск» проекта 
«Ясень-М». Церемонией руководил Главком 
ВМФ России адмирал Николай ЕВМЕНОВ.

В торжественном меро-
приятии приняли участие ге-
неральный директор Сев-
маша Михаил БУДНИЧЕН-
КО, генеральный директор 
Санкт-Петербургского мор-
ского бюро машинострое-
ния «Малахит» Владимир 
ДОРОФЕЕВ, представители 
органов власти Архангель-
ской области, Объединён-
ной судостроительной кор-
порации и Военно-морского 
флота, главы Архангельска 
и Северодвинска.

Напомним, что торже-
ственная церемония за-
кладки корабля состоялась 
19 марта 2015 года. Тогда же 
приказом Главнокомандую-
щего ВМФ России строяще-
муся в Северодвинске атом-
ному подводному крейсеру 
было присвоено наименова-
ние «Архангельск».

Сейчас важный этап 
строительства современ-
ного корабля 4-го поколе-
ния проекта «Ясень-М» за-
вершён. В проекте приме-
нены новейшие российские 
разработки в области воен-

ного вооружения, техниче-
ские и радиоэлектронные 
комплексы, энергетические 
установки.

Командиром АПЛ «Ар-
хангельск» стал капитан 
первого ранга Александр 
ГЛАДКОВ.

«Комплексы вооружения 
этих кораблей по ряду сво-
их характеристик значитель-
но превосходят зарубежные 
аналоги, – сообщил Главком 
ВМФ. – И очень символично, 
что этому кораблю присво-
ено наименование в честь 
города воинской славы Ар-
хангельска, население кото-
рого внесло большой вклад 
в развитие морского флота, 
освоение северных районов 
России».

«Многоцелевые атом-
ные подводные лодки 4-го 
поколения уже доказали 
свою боеспособность и вы-
сокие технические харак-
теристики. На морских гра-
ницах России несут службу 
три многоцелевых корабля, 
построенных на Севма-
ше», – подчеркнул гендирек-
тор Севмаша Михаил Будни-
ченко.

Николай Евменов от-
метил огромный вклад ра-

ботников северодвинской 
верфи и СПМБМ «Малахит» 
в формирование нового об-
лика атомного подводного 
флота России.

«Севмаш – это уникаль-
ное предприятие промыш-
ленности, располагающее 
мощным техническим и на-
учным потенциалом, высо-
коквалифицированными 
инженерно-техническими 
кадрами и основными про-
изводственными рабочи-
ми, обладающими достой-
ным опытом в деле строи-
тельства одних из сложней-
ших систем в мире. Выра-
жаю уверенность, что ко-
рабелы производствен-
ного объединения «Сев-
маш» и в дальнейшем бу-
дут строить корабли с неиз-
менным качеством и в уста-
новленные сроки, приумно-
жая величественную мощь 
Военно-морского флота 
России», – сказал Главком 
ВМФ.

Затем Николай Евменов 
официально дал разреше-
ние на начало движения ко-
рабля из эллинга. После до-
стройки у набережной Сев-
маша начнутся испытания 
АПЛ. Примечательно, что 
в следующем году, когда Ар-
хангельск отметит 440-ле-
тие, состоится подъём фла-
га на крейсере и он заступит 
на боевое дежурство в со-
ставе Северного флота ВМФ 
России.

Событие: На Севмаше вывели из эллинга атомный подводный крейсер

«Архангельск» – на страже морских рубежей

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Ещё один повод для гордости за страну и судостроителей
Северодвинска! Это современный корабль четвёртого поколения
проекта «Ясень-М», который значительно превосходит по своим
характеристикам все зарубежные аналоги. При проектировании
и строительстве АПЛ применены уникальные отечественные
разработки и передовые технические решения. Морские рубежи
нашей страны надёжно защищают уже три построенные на Севмаше
атомные подводные лодки четвёртого поколения. После донастройки
и испытаний «Архангельск» также отправится на службу
в Военно-морском флоте России. Спасибо нашим корабелам
за высококлассно выполненную работу!

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, губернатор Архангельской области
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На минувшей неделе в Северном 
Арктическом федеральном университете 
им. М. В. Ломоносова прошли традиционные 
«Дни карьеры: Инженеры для Арктики». 
Этот проект университет организует 
в партнёрстве с благотворительным фондом 
«Система».

«Дни карьеры» – это воз-
можность для студентов 
колледжей и вузов Архан-
гельской области познако-
миться с ключевыми рабо-
тодателями, узнать об ак-
туальных вакансиях, найти 
базу для прохождения прак-
тики и стажировки.

Одним из ключевых ме-
роприятий «Дней карьеры» 
стала ярмарка вакансий, ко-
торая прошла в «Точке кипе-
ния» САФУ. Она собрала бо-
лее 130 студентов коллед-
жей и вуза, представите-
лей 12 организаций и пред-
приятий региона. С привет-
ственным словом на откры-
тии ярмарки вакансий к сту-
дентам обратился испол-
нительный директор СРО 
«Союз профессиональ-
ных строителей» Андрей 
БЕССЕРТ.

«Очень здорово, что вы 
выбрали инженерную спе-
циализацию. И не важно, 
по какой именно стезе пой-
дёте: эта профессия всегда 
прокормит, – подчеркнул Ан-
дрей Сергеевич. – Сегодня 
здесь собрались коллеги –
представители ряда пред-
приятий региона, и пример-
но 70 процентов из них со-
стоят в наших саморегули-
руемых организациях. Все-
го в трёх наших СРО сегодня 
1250 участников – это стро-
ительные и проектные орга-
низации, а также компании, 
которые занимаются изы-
сканиями. Сегодня в нашей 
сфере есть серьёзная по-
требность в кадрах. Поэто-
му мы очень ждём вас, всег-
да готовы помочь, рекомен-
довать для трудоустройства 
строительные организации, 
имеющие хорошие объёмы 
работы».

Отметим, что «Дни ка-
рьеры» проводятся в уни-

верситете четыре раза 
в год. Они разделены по на-
правлениям деятельности: 
осенью – для инженеров, 
зимой – для айтишников, 
а весной – для управлен-
цев, экономистов, юристов 
и менеджеров. Организато-
ром традиционно выступа-
ет Центр карьеры и трудо-
устройства САФУ.

«Профессия инженера 
стабильна и востребован-
на, на таких специалистов 
всегда есть спрос, и он бу-
дет только увеличиваться. 
Предприятия предлагают 
работникам этой специа-
лизации одни из лучших ус-
ловий на рынке труда сре-
ди всех отраслей экономи-
ки», – подчеркнул директор 
Центра карьеры и трудо-
устройства САФУ Алек-
сандр БУТАКОВ.

На мероприятии свои 
вакансии представили та-
кие крупные предприятия, 
как «Титан», АЦБК, архан-
гельский филиал «Россе-
ти Северо-Запада», судо-
ремонтный завод «Крас-
ная Кузница», ЦС «Звёздоч-
ка», СПО «Арктика» и многие 
другие. Некоторые из них 
традиционно принимают 
участие в «Днях карьеры» 
САФУ, для других это стало 
первым опытом.

«В ярмарках вакансий 
наше предприятие участву-
ет часто, но на этой площад-
ке мы впервые. А с универ-
ситетом сотрудничаем до-
статочно давно, устраиваем 
студентов к себе на практи-
ку, – отметила старший 
специалист по подбору 
персонала СПО «Аркти-
ка» Алина САМОЙЛОВА. –

На ярмарке мы почувствова-
ли достаточно большой ин-
терес студентов к нашему 
предприятию, имеющимся 
вакансиям – у нас их более 
пятидесяти. Активно подхо-
дили ребята, которые учатся 
на инженеров, инженеров-
технологов, конструкторов. 
В целом потребность в ка-
драх на предприятии боль-
шая».

Примечательно, что 
в ярмарке вакансий приня-
ли участие представители 
Управления федеральной 
службы исполнения нака-
заний России по Архангель-
ской области. Они набирают 
сотрудников для своих тех-
нических производств.

Также в рамках «Дней 
карьеры» прошли проф-
ориентационные экскурсии, 
тренинги и лекции, встречи 

с представителями отрас-
ли. В частности, состоялась 
встреча с министром строи-
тельства и архитектуры Ар-
хангельской области Влади-
миром ПОЛЕЖАЕВЫМ. Сту-
дентам рассказали о ключе-
вых проектах в строитель-
стве в регионе, возможно-
стях для молодых специали-
стов в этой сфере.

Также было организо-
вано три полезных мастер-
класса: «Твоё резюме», «Твоё 
собеседование» и «Твой тру-
довой договор». Ребята уз-
нали секреты успешного 
резюме от профконсуль-
танта Архангельского об-
ластного центра занятости 
населения Романа РЫКА-
ЛОВА, попробовали свои 
силы в собеседовании с HR-
специалистами ГК «Дина-
мика» Дарьей СЕСОРОВОЙ 

Образование: В САФУ прошли традиционные «Дни карьеры»

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

Арктике нужны 
инженеры
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■ «Плохие» копии документов 
приравнивают к их 
непредставлению

Налоговый орган вправе затре-
бовать у любого налогоплатель-
щика документы и информацию 
об его финансово- хозяйственной 
деятельности (пп. 1 п. 1 ст. 31 НК 
РФ). Но сама процедура копирова-
ния документов вариативна с точки 
зрения достигаемого качества ска-
нов. Всем известно, что оно порой 
оставляет желать лучшего.

Но необходимо иметь в виду, что налоговики, получив 
по своему запросу «нечитаемые» копии запрошенных доку-
ментов, безусловно, будут недовольны ситуацией, при ко-
торой формально их требование налогоплательщиком вы-
полнено, но фактически работать с этими материалами не-
возможно. На этот счёт уже имеется арбитражная практи-
ка, сложившаяся в пользу налоговых органов.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), анализи-
рует арбитражное дело № А56-91130/2022, в котором суд 
приравнял подачу в инспекцию копий документов с низким 
качеством к их непредставлению. В итоге 
на налогоплательщика наложили штраф 
по ст. 126 НК РФ.

Подробности на сайте bclass.ru, 
раздел «Финансы/Совет аудитора». 
Для перехода к полному тексту мате-
риала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

Глава Российского экологического 
общества Рашид ИСМАИЛОВ провёл 
первое заседание мониторинговой группы 
по строительству опорных объектов реформы 
обращения с твёрдыми коммунальными 
отходами в Архангельской области. Главная 
цель – обеспечить открытость и прозрачность 
реализации реформы в Поморье. На данный 
момент главным объектом внимания является 
КПО «Коряжма».

В состав совещатель-
ного органа вошли област-
ные и муниципальные де-
путаты, представители Об-
щественной палаты реги-
она, федеральные и реги-
ональные эксперты, акти-
висты, занимающиеся во-
просами раздельного сбо-
ра отходов. Напомним, что 
в сентябре этого года Ра-
шид Исмаилов лично побы-
вал на площадке строяще-
гося комплекса переработки 
отходов и выступил с пред-
ложением об усилении об-
щественного контроля. Эту 
идею полностью поддержи-
вает Архангельский эколо-
гический оператор.

«На той первой встре-
че в Коряжме мы приш-
ли к соглашению о созда-
нии мониторинговой груп-
пы с таким расчётом, чтобы 
к её работе были привлече-
ны и органы власти, и об-
щественники, и эксперты, 
включая специалистов та-
кого уровня, как руководи-
тель Северного межрегио-
нального управления Рос-
природнадзора Александр 
Фёдорович ГОРНИХ, при-

родоохранная прокуратура 
и, конечно, Архангельский 
экологический оператор, 
являющийся двигателем 
этой реформы в Поморье. 
И сейчас мы уже видим, как 
инициативная группа при-
ступила к работе», – пояс-
нил «Бизнес- классу» за-
меститель генерально-
го директора АО «Архан-
гельский экологический 
оператор» Евгений АБА-
КУМОВ.

«Реформа чистоты» –
такое позитивное название 
она получила вместо «му-
сорной» – в нашем регионе 
на особом счету. Это свя-
зано и с тем, что Архангель-
ская область стала пилот-
ным субъектом РФ, получив-
шим федеральные средства 
на строительство опорных 
объектов, и с событиями по-
следних лет.

«Огромное количество 
недостоверной информа-
ции отрицательно влияет 
на общее восприятие на-
селением государствен-
ной природоохранной по-
литики, у людей зачастую 
формируется искажённое 
впечатление о происходя-
щем. Эта проблема харак-
терна для многих регионов 
страны, где проводится ре-

форма чистоты. Именно по-
этому задача нашей мони-
торинговой группы – обе-
спечить открытость и до-
ст упность информации, 
донести до каждого жи-
теля цель проводимой ре-
формы, открытый диалог 
«власть – гражданин», – от-
метил в ходе заседания Ра-
шид Исмаилов.

Строительный контроль 
заказчик ведёт на объек-
те постоянно, а оператив-
ные рабочие вопросы, как 
пояснил министр природ-
ных ресурсов и лесопро-
мышленного комплекса 
Архангельской области 
Игорь МУРАЕВ, отрабаты-
ваются с профильным ми-
нистерством в еженедель-
ном режиме.

«Также на нашем сайте 
ведётся прямая трансляция 
со стройплощадки, и любой 
желающий может в режи-
ме реального времени уви-
деть, что происходит на объ-
екте», – сообщил генераль-
ный директор АО «Архан-
гельский экологический 
оператор» Игорь САХНОВ.

На совещании обсуди-
ли перспективы строитель-
ства ещё двух опорных объ-
ектов – в Няндомском и Хол-
могорском округах.

«Вопросы, с которыми 
сталкивается Архангель-
ская область в ходе рефор-
мы, типичны для всего се-
вера России. Это удалён-
ность территорий, климат, 
особый менталитет жите-
лей, заботящихся об эколо-
гии своей территории. Стра-
на в целом активно двигает-
ся по пути создания цивили-
зованной системы обраще-
ния с отходами. В Поморье 

тоже нужно наводить поря-
док, но в диалоге с населе-
нием», – подчеркнул Рашид 
Исмаилов.

Участники встречи так-
же получили разъяснения 
по множеству вопросов, 
волнующих сегодня жите-
лей Коряжмы, и отметили, 
что прямое общение позво-
ляет устранять информаци-
онный вакуум.

«Полагаем, что проекта 
такой открытости мы здесь, 
в Архангельской области, 
до этого ещё не видели. 
На официальном сайте Ар-
хангельского экологическо-
го оператора в свободном 
доступе выкладываются все 
документы, включая, в част-
ности, результаты лабора-
торных исследований. Де-
лаем акцент именно на этом, 
потому что местных жителей 
интересуют прежде всего 
пробы почвы, воды, воздуха, 
измерения акустики, причём 
в динамике. Мы, задействуя 
независимые лаборатории, 
эти данные предоставля-
ем. Хотелось бы, чтобы люди 
оценивали ситуацию по ним, 
а не по слухам, распростра-
няемым в интернете. Мы 
также отвечаем на все по-
ступающие от населения об-
ращения, а по наиболее ча-
стым из них даём разъясне-
ния в СМИ», – добавил Евге-
ний Абакумов.

Следующее заседание 
мониторинговой группы 
планируется провести не-
посредственно на строи-
тельной площадке опорно-
го объекта. Скорее всего, 
это будет уже по окончании 
зимнего сезона. Сейчас ак-
тивных строительных работ 
на площадке не ведётся.

Экология

«Реформа чистоты» 
в диалоге с населением

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Образование: В САФУ прошли традиционные «Дни карьеры»

и Марией СИМАКОВОЙ, по-
лучили сведения об особен-
ностях трудового законода-
тельства от начальника от-
дела подбора и развития 
персонала Архангельско-
го филиала ПАО «Россети 
Северо- Запад» Ольги СКОР-
НЯКОВОЙ.

В рамках «Дней карье-
ры» состоялся стипенди-
альный конкурс АО «Север-
алмаз». Экспертная ко-
миссия, состоящая как 
из профессоров вуза, так 
и из представителей пред-
приятия, заслушала докла-
ды студентов, магистрантов 
и аспирантов, предлагаю-
щих свои разработки. На-
учные работы касались ро-
ботизации производства 
для обеспечения безопас-
ности, комфорта и повы-
шения производительности 

труда, вопросов экологиче-
ского мониторинга на гор-
нодобывающих предприя-
тиях, страхования. Работы 
были по достоинству оце-
нены комиссией. Некото-
рым студентам предложе-
но продолжить их вместе 
с АО «Севералмаз». По ито-
гам конкурса единовремен-
ную стипендию получили 10 
студентов САФУ.

12
ОРГАНИЗАЦИЙ 

И ПРЕДПРИЯТИЙ
РЕГИОНА

приняли участие в ме-
роприятии «Дни карье-
ры: Инженеры для Арк-
тики»

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ
ДУМА ИНФОРМИРУЕТ

14–15 декабря 2023 года пройдёт третья 
сессия Архангельской городской Думы 28-го 
созыва. Постановление о созыве сессии подписал 
председатель городской Думы Иван Воронцов. 
Сессия начнёт работу 14 декабря в 10.00.
Место проведения: г. Архангельск, пр. Троицкий, д. 60,
зал заседаний Архангельской городской Думы.
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«Золотая полка» – виртуаль-
ная, а для кого-то, возможно, 
и реальная коллекция самых лю-
бимых, актуальных сегодня книг 
для души и работы. В традицион-
ной рубрике «БК» – автор бренда 
детской одежды «Мама Медведи-
ца» Анастасия КЛИМОВА:

– Раньше я интересовалась толь-
ко художественной литературой. 
«Войну и мир» перечитала раза четы-
ре, любила читать о красивой любви, о путешествиях. Сейчас 
предпочитаю литературу о бизнесе и продажах.

Первая мотивационная книга, которая мне очень запомни-
лась,–«Жизнь без границ. Путь кпотрясающе счастливой жизни» 
Ника Вуйчича. Её автор родился без рук и ног, но научился жить 
полноценной жизнью и вполне самостоятелен. Мне было двад-
цать лет, когда я взяла в руки эту книгу. Я была совсем другой, 
и мой мир был другим, кроме того, страдала от неразделённой 
любви и несправедливости… Когда начала читать, стало стыд-
но: у меня есть руки, ноги и голова, образование, возможно-
сти–я уже богатый человек! И с тех пор жизнь начала меняться.

Хочу рассказать о книгах-лекарях, которые лечат боль, 
меняют взгляд на мир и ситуацию, благодаря которым меня-
ешься сама. Одна из таких – работа американского психоло-
га Михая Чиксентмихайи «Поток: Психология оптимального 
переживания». Просто прочтите.

Бестселлер Ольги Примаченко «К себе нежно. Книга о том, 
как ценить и беречь себя», по моему мнению, должен быть 
в библиотеке у каждой девочки-школьницы. Заслуживает 
внимания также другой труд автора – «С тобой я дома. Как 
любить друг друга, оставаясь верными себе».

Отмечу ещё две книги: «Тонкое искусство пофигизма: Па-
радоксальный способ жить счастливо» американского бло-
гера Марка Мэнсона и «Иди туда, где страшно. Именно там 
ты обретёшь силу» известного европейского бизнес-тренера 
Джима Лоулесса. Каждая из этих книг вложила в меня свой 
«кирпичик», очень рекомендую ознакомиться.

■ Зимние турсобытия Поморья 
включили в календарь

В Архангельской области выпустили календарь 
зимних событий. В него вошли наиболее масштаб-
ные и значимые туристические события региона, ко-
торые пройдут с декабря 2023 года по март 2024 года.

В календаре 17 событий для людей разных возрастов, 
в том числе детские и семейные представления, ярмарки 
с вековой историей и мастеровыми традициями, гастро-
номические фестивали и экстремальные соревнования 
на льду. Мероприятия пройдут в разных уголках Архангель-
ской области.

С 1 декабря в Архангельске стартовал гастрономиче-
ский фестиваль «Сладкая Zima». Отведать вкусные десер-
ты и зимние напитки можно до 8 января 2024 года в четыр-
надцати заведениях города.

С 7 до 10 декабря в регионе состоится седьмой кинофе-
стиваль стран Арктики Arctic Open, а 9 декабря в Сольвыче-
годске пройдёт традиционная Введенская ярмарка. В Ярен-
ске 16, 17 и 21 декабря состоится «Снежный бал Зимы».

Начало года будет драйвовым: в Вель-
ском районе (д. Костинская) 6 января со-
стоится 1-й этап кубка Вельского района 
по ледовым гонкам, а 28 января – 2-й этап.

Для перехода к календарю событий 
отсканируйте QR-код.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Анастасии Климовой

Космодром Плесецк, Чумбаровка, Щелкунчик, шкаф в Нарнию 
и пряничные человечки – всё это сладкие экспонаты новогодней 
выставки «Рождество в Козульгороде», которая 27 ноября открылась 
в Музее сказочника и художника Степана Писахова в Архангельске. 
В 2023 году традиционную экспозицию посвятили Северу 
и новогодним гуляньям в вымышленном городе козуль.

Архангельская козуля –
это классический обрядовый 
пряник, история которого на-
чалась ещё в XVII веке. Имен-
но тогда возникла традиция 
печь ржаные изделия в виде 
козочек, оленей, петуш-
ков – символов плодородия 
и достатка. Пряники дарили 
на Новый год и Рождество: 
считалось, что они приносят 
удачу. Рецепты передава-
лись из поколения в поколе-
ния, и каждая семья храни-
ла в тайне свой метод приго-
товления козуль. Вот и сей-
час у каждого мастера, ко-
торый участвует в выставке 
«Рождество в Козульгороде», 
есть свой авторский рецепт 
и своя технология росписи.

«Мы стараемся сохра-
нять опыт предков, кото-
рые пекли козули на про-
тяжении многих веков. 
Наши выставки проходят 
с 1976 года, предоставляя 
прекрасную возможность 
рассказать об этой давней 
традиции жителям и го-
стям Архангельска», – рас-
сказала куратор выстав-
ки, методист по научно-
просветительской дея-
тельности музейного объ-
единения «Художествен-
ная культура Русского Се-
вера» Ирина ОЛОНКИНА.

«Рождество в Козуль-
городе» – это уже 47-я вы-
ставка козуль, созданная 
музейным объединением. 
В 2023 году в ней участвуют 
46 мастеров из Архангель-
ска, Северодвинска, Берез-
ника и Санкт-Петербурга, 

а возраст художников ва-
рьируется аж от 5 до 88 лет!

«Козульгород» – собира-
тельный образ Русского Се-
вера от Арктики до Вологды. 
Детально рассмотреть ска-
зочное пространство можно 
на огромном шестиметровом 
подиуме, где расположились 
абсолютно разные экспона-
ты. Здесь новогодняя Чум-
баровка, по которой гуляют 
козули-человечки, симпатич-
ные звери и шкаф в Нарнию, 
герои «Щелкунчика», чудо-
дерево, пушистые ёлки, Но-
водвинская крепость и даже 
космодром Плесецк. Над 
всем этим пряничным вели-
колепием сверкает север-
ное сияние, которое помо-
гает воссоздать зимнюю ат-
мосферу волшебства.

«Задача нашего музея –
сохранение традиционной 

архангельской козули: фи-
гурного плоскостного рас-
писного пряника. Козули –
это всегда зимний промы-
сел, и сейчас он стал насто-
ящим брендом Архангель-
ска. Очень приятно видеть, 
как растут мастера, кото-
рые из года в год создают 
уникальные работы, стара-
ясь превзойти себя прошло-
годнего. Это действительно 
дорогого стоит», – отметила 
заведующая отделом Му-
зея сказочника и худож-
ника Степана Писахова 
Наталья КОЗЛОВА.

Козульное творчество 
«заражает» целые семьи. 
Так, например, Елена и Ти-
мофей Суворовы построили 
композицию «Путь домой» 
про Архангельский порт, 
Надежда Прокшина с доче-
рью Марией создали пря-
ники в виде каргопольских 
игрушек, а семья Матониных 
сделала рождественский 
вертеп и даже сняла мульт-
фильм силами своей студии 
«Пряник-фильм».

Экспозиция «Рождество 
в Козульгороде» – прекрас-
ная возможность познако-
миться с историей пряника. 
На выставке есть классиче-
ские козули, которые рас-
писываются белой глазу-
рью, и современные пряни-
ки с разноцветной заливкой 
всей поверхности, и даже 
интересные экспонаты, 
в создании которых масте-
ра использовали яркие шо-
коладные конфеты М&M’s.

В период работы выстав-
ки в музее будут проходить 
тематические экскурсии, 
включающие в себя творче-
ские мастерские по роспи-
си пряника, а также мастер-
классы профессионалов ко-
зульного дела. Экспозиция 
открыта до 2 марта 2024 года, 
а 3 марта пройдёт благотво-
рительный аукцион: собран-
ные от продажи экспонатов 
средства будут направлены 
на нужды детского дома.

В Музее сказочника Степана Писахова открыли город козуль         0+

«Козульгород»: 
современность и сказка
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